
香港文匯報訊（兩會記者組 李茜婷 北京報道） 內地行

政成本過高問題一直為輿論關注，其中公務車管理混亂、

開支過大更是為人詬病。今年兩會期間，從總理、部

長到代表委員，有關公務車改革的官方表態和民意呼

聲明顯高過以往，令民眾對清除這一行政頑疾多了幾分

期待。

香港文匯報訊（兩會記者組 房廈 北
京報道） 貴州省省委班子9日在兩
會期間召開記者會，為與會記者準
備背景資料之多，超出記者兩會參加
的很多省份的記者會。多數省份給參
會記者提供的會議資料，大多是簡單
介紹參會人員，或是數十頁的省情小冊
子。而貴州省不單提供一本百餘頁的背
景資料，詳細介紹貴州省的各方面情
況，還另外提供名為《貴州『十二五』
展望》的畫冊，以及中央主流媒體上刊
登的相關文章，從文字、圖片、媒體評
論等多種角度介紹貴州，給人印象非常
深刻。
發佈會開始，全國人大代表、貴州省

委書記栗戰書甫一開口，就收穫了熱烈
的掌聲。栗戰書介紹，他與貴州省長趙
克志均是2010年8月從發達省份入黔，
「由於我們對貴州的情況了解得還不夠全
面、不夠深刻，所以回答記者們提出的
問題，可能答得大家不太滿意，但是我
們會用心地、坦誠地回答大家的問題」，
謙和的姿態引來許多記者同行會心的微
笑。

發佈會結束，記者們還意外收到了由貴州省委
省政府贈送的禮物—一塊具鮮明的民族特色精緻
的蠟染土布。一位記者感歎：「這是我跑兩會以
來，頭一次收到省政府部門贈送的禮物。」
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多年行政頑疾未清 中央已啟動「公務車改革」
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今年「兩會」，溫家寶總理的政府工作報
告首次將「公務車改革」列入年度工作計
劃中。溫家寶明確表示，要規範公務用車配
備管理並積極推進公務用車制度改革。中
央紀委副書記、監察部部長兼國家預防腐
敗局局長馬馬文在列席人大會議時透露，今年
將從兩方面入手清理公務車：首先，規範公
務車的編制和使用範圍，嚴禁公務車私用；
同時，在這基礎上推進公務用車的改革。

廳局以下官員 不得違規配車
7日，全國政協委員、中央國家機關工

委原副書記李宏向媒體透露，近期中央已
下發「公務車管理辦法」。規定省部級官
員配車，使用年限從5年一換變為8年一
換，而廳局級以下官員不得「違規」配專
車。此番中央下文延長省部長用車年限，
應是中央啟動「公務車改革」措施的先聲。
公務車使用的奢侈浪費現象比較嚴重。

全國政協委員、重慶市監察局副局長杜黎
明指出，部分地區和單位不按規定配備公
務用車，而是耗資超編超標購買車輛。據
統計，全國超編配車率達到50%以上，有
些地區的主要領導一人配兩台專車。去
年，某市開展公務用車專項治理，清理出
超標車6,300多輛。
更為輿論詬病的是，公務車私用較為突

出。據國家發改委調研報告顯示，公務車
使用有三個「三分之一」：辦公事佔三分
之一，領導幹部及其親屬私用佔三分之
一，司機私用佔三分之一。
鑒於上述種種問題，杜黎明在大會發言

中提出了公務用車改革的幾點建議：一，
建立剛性財政預算約束的公務車管理體
系；二，深入開展公務用車情況專項清
理；三，盡快出台全國統一的公務用車改
革指導性文件；四，做好公務用車改革的
綜合配套推進工作。

年年有人提年年無成效
杜黎明委員的建議切中時弊，應對措施

具體明瞭，在大會上引起委員們的廣泛共
鳴。有關公務車改革的議案提案，在近來
的全國兩會上可謂年年都有，而且一年比
一年強烈。專家指出，公務車改革之所以
成效不顯，根本原因在於，這項改革的對

象是政府，觸動的是官員的自身利益。
不過，與以往不同的是，無論從溫總理

的政府工作報告，還是從相關部門負責人
的表態，均顯現公務車改革似有啟動跡
象。因此，中國民意代表們期待，公務車
改革在今年取得實質性進展，希望公務車
改革的「陳年話題」不會再成為明年乃至
以後兩會的一個熱點。

孫珩超委員呼籲
慎防問題產業西移

辛亥革命百年
港畫家倡辦書畫大展栗戰書：貴州不會盲目攀比

香港文匯報訊（兩會記者組 周亞明、房廈 北京報道）

全國人大代表、貴州省省委書記栗戰書9日在貴州團記者
會上表示，在經濟建設方面，貴州不會盲目攀比，單純
追求經濟指標的快速增長，而是要全面建設小康社會的
各項指標。此外，全國人大代表、貴州省長趙克志亦就
「茅台漲價」問題進行了詳細的解答。

傳統農業轉向現代農業
栗戰書坦言，貴州同中國其他省份有 很大的不同，

貴州全部是山區，是全國唯一一個沒有平原支撐的省

份，人均耕地很少，工業欠發達，城鎮化水平也比較
低，少數群眾生活較困難。但貴州亦要「奮力爬高」，提
出到2020年同全國一道同步建成全面小康社會的目標。
為此，貴州在「十二五」期間 力轉變經濟發展方式，
第一產業由傳統的農業轉向現代農業，社會結構由二元
結構轉向城鄉一體化，從而實現全面轉型。
茅台酒的價格話題，一直都備受媒體關注。對此，趙

克志表示，一方面，漲價在於茅台酒的生產成本增加。
其二，因茅台酒特殊的生產工藝，無法在短期內迅速擴
大生產能力和市場的投放，所以造成供不應求的局面。

香港文匯報訊（兩會記者組 王國強 北京報道）寧夏
作為東西部產業轉移的「前站」。全國政協委員、寧夏寶

塔石化集團董事局主席孫珩超接受香港文匯報記者訪
問時呼籲：承接東部產業轉移的政府一定要清醒認識，
謹慎一些在東部被淘汰導致無法生存的產業再度落戶
西部。
孫珩超說：「承接東部產業轉移承接的應該是先進的

技術，通過東西部之間的『嫁接』，使企業形成捆綁式
效應，在當地原有的工業基礎上，提升市場競爭力」。

杜黎明委員提監管公務車五對策
一.採用全球定位系統（GPS），對公務用車實

行智能化監控。
二.對公務車輛及其駕駛人員實行公司化管理。
三.公示公務車身份，在車身的醒目位置噴漆
「公務車」字樣，或者在車牌號碼後面加一
個「公」字，方便社會監督。

四.納入電子監察系統予以全程監督。
五.嚴肅查處超標超量配置專車、擅自配備專

車、假公濟私等違規行為。

香港文匯報訊（兩會記者組）今年是辛亥革命100周
年，全國政協委員、香港畫家劉宇一在此次兩會提案
中建議舉辦一次涵蓋全球華人以紀念辛亥革命百周
年、振興中華為主題的書畫藝術大展。
他建議，畫展題目為「紀念辛亥革命100周年全球華

人、華僑書畫邀請展」或「兩岸四地同胞紀念辛亥革
命100周年書畫邀請展」，由海協會、海基會、中華海
外聯誼會、宋慶齡基金會、香港友好協進會等半官方
機構主辦。

■杜黎明委員作《推進公務用車
改革勢在必行》的發言。新華社


